
2022
rapport d’activités

AAA RA 2022-Maq.01-04.02.23.indd   1 15.02.23   12:06



AAA RA 2022-Maq.01-04.02.23.indd   2 15.02.23   12:06



AAA RA 2022-Maq.01-04.02.23.indd   3 15.02.23   12:06



sommaire

Maison de Quartier des Acacias – 17, route des Acacias – 1227 Les Acacias
Courriel : mq.acacias@fase.ch – Téléphone : 022 342 72 72 
Site internet : www.animacacias.ch

préface 5

lien avec les habitants 15

lien avec les jeunes 27

collaboration 43

comptes 45

postface 51

Nous remercions chaleureusement nos partenaires publics : L’Etat de Genève (Département de l’Instruction Publique), 
la Ville de Genève (Département de la Cohésion sociale et de la Solidarité) et la FASe (Fondation pour l’Animation 
Socioculturelle).

C’est grâce à leur indéfectible soutien et au dialogue permanent que nous entretenons avec eux que nous sommes en mesure 
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mot du Comité

Les années passent, la population augmente, les enfants 
grandissent, les pré-ados et les ados recherchent des repères. 
Les personnes âgées sont de plus en plus isolées. Le vivre 
ensemble devient un enjeu sociétal.

Face à tous ces défis que nous vivons au quotidien, NOUS, à 
la Maison du quartier, œuvrons pour une mixité intergéné-
rationnelle et  multiculturelle.

Cela se concrétise depuis plusieurs années au travers de nos 
actions dans le quartier et en dehors.

Notre contribution, aussi modeste qu’elle soit dans cette so-
ciété à vitesses multiples, a pour but de n’exclure PERSONNE.
Le quartier va s’agrandir, cela va de soi que nous soyons en-
core plus réactifs dans nos prises de décision en vue de satis-
faire au mieux les besoins des présents et futurs habitant.e.s.

L’implication de tous ceux qui collaborent au quotidien, à 
savoir les équipes, les bénévoles ponctuel.le.s, les membres 
du comité ainsi que toutes les petites et grandes mains qui 
œuvrent dans l’ombre en vue de tenir à flot les activités de 
la Maison du Quartier des Acacias, sont à remercier à leur 
juste valeur.

N’oublions pas de rappeler l’importance de cette phrase de 
notre constitution : «  La force de la communauté se mesure 
au bien-être du plus faible de ses membres ».

Soyons de ceux qui veillent au bien-être du plus faible de nos 
membres.

Idrissa
MeMbre du coMité
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mot de l’équipe d’animation

Il y a les départs et les besoins de diminution de temps  
de travail, 

les remplacements et les heures en plus.
Il y a ceux qui se remettent de moments douloureux dans 

leur vie et ceux qui y plongent de manière si brutale. 
Il y a la nécessité humaine d’accueillir les difficultés et d’en 

tenir compte. 
Il y a un équilibre à maintenir, entre nous, pour chacun.e, 

selon son besoin, pour les autres, pour remplir notre 
mission au mieux. 

Il y a une harmonie et une énergie positive à préserver.

Nous pensons y être arrivés cette année, tout au moins en 
partie, et ceci beaucoup grâce aux multiples soutiens et à 
l’enchevêtrement de relations positives et stimulantes.
 
Avec notre comité avec qui nous avons partagé, en plus des 
séances de comité, deux demi-journées de travail dans un 
climat rigoureux et détendu. Il nous soutient en nous accor-
dant une grande confiance et une écoute bienveillante.

Avec nos collègues administratifs et techniques – Sébastien, 
Maria, Francine et Marina - qui nous ont accompagnés et 
aidés, de manière concrète et essentielle, à maintenir le cap.

Avec notre équipe de moniteur.trice.s qui se sont impliqué.e.s, 
qui ont donné l’impulsion dans nos activités quand on en 
manquait et l’ont suivi activement quand on en avait.
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Avec les partenaires avec qui nous avons pu travailler, cette 
année peut-être encore plus, dans la reconnaissance mu-
tuelle et le plaisir de la collaboration : Aemos et professeur.e.s 

d’écoles spécialisées ou de cli, collègues d’autres MQ et 
TSHM du quartier, personnes du service de la Jeunesse et 
d’autres…
Avec les familles qui nous confient leur.s. enfant.s ou qui fré-
quentent nos différentes activités et qui nous renvoient une 
image positive et reconnaissante de notre relation avec leur.s 
jeune.s et avec eux.

Avec les enfants et les jeunes enfin, qui, s’ils nous ont mis 
régulièrement en difficulté, nous ont montrés tout au long de 
cette année le bien-fondé de notre tolérance et la qualité de 
notre accompagnement.

Une équipe, dans notre profession, se doit de démontrer une 
énergie permanente et il faut parfois aller la chercher pro-
fondément mais le paradoxe est qu’au bout du compte quand 
on donne de l’énergie, on en reçoit. C’est comme l’affection.

« L’affectif, si on ne l’ intègre pas dans un projet global 
de changement de société et de militance, 

on perd, on est en porte-à-faux »

Gisèle Halimi, 
AvocAte, MilitAnte féMiniste et politique 
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les clins d’œil

Alireza a effectué un stage dans le cadre du Terrain d’Aven-
tures des Acacias, lors de période de vacances. 
A l’écoute de toutes et tous, il a occupé sa place avec beau-
coup de motivation, de perspicacité tout en douceur et 
délicatesse. Il a joué avec les enfants avec beaucoup de joie 
et s’est préoccupé d’être présent auprès de ceux, plus dis-
crets, qui en avaient besoin. Tou.te.s les collègues de notre 
équipe ont été charmé.e.s par sa personnalité et profondé-
ment touché.e.s et attristé.e.s par son départ. La maltrai-
tance du monde l’a meurtri et, si injustement, empêché de 
poursuivre sa vie. Alireza, merci pour tout ce que tu nous 
as partagé, pour la belle personne que tu as été parmi nous, 
tant avec les enfants qu’au cœur de notre équipe.

Louis s’en est allé après une longue vie, où il a traversé des 
époques si différentes de celles d’aujourd’hui. Nous nous 
souviendrons de son plaisir à raconter sa vie et à plaisanter 
sur celle qu’il vivait parmi nous. L’évocation de son pré-
nom va traverser ces moments partagés lors des Quartiers 
d’hiver parmi les cuistots, bénévoles du jour ou bénéfi-
ciaires réguliers.

Axel a vu éclore une nouvelle petite fleur prénommée Gaïa, 
sur la terre de son joli jardin familial, bienvenue à elle ! 
Romane est venue pointer son petit nez, au plus grand 
bonheur de sa mamie Flo qui nous partage régulièrement 
au coin du bar, avec joie, les anecdotes de sa famille qui 
s’agrandit.

Yohan est parti poursuivre de nouvelles expériences pro-
fessionnelles attiré par l’accompagnement plus individuel 
de jeunes, avec un petit pincement au cœur à la pensée de 
quitter ces bons moments passés parmi nous. Ses spaghet-
tis à la bolognaise vont rester une valeur sûre, bien symbo-
lique, puisqu’à eux seuls ils racontent les valeurs de Yohan : 
le plaisir d’être dans le « faire » en cuisinant ensemble, en 
y mettant du cœur, un repas simple mais qui permet de 
réunir autour d’une table toutes les générations et de parta-
ger des histoires du quotidien ou plus intimes. Merci à toi, 
Yohan pour ta collaboration et bon vent vers tes nouvelles 
rencontres. 

Certains enfants du Terrain d’Aventures se sont passionnés 
à l’idée de récolter des sous auprès des passants, dans le but 
ensuite d’acheter du matériel en plus pour le Terrain d’Aven-
tures. Leur imagination a été clairement plus foisonnante 
que la nôtre, alors que l’on pensait les voir juste vendre 
des boissons concoctées par leurs soins, on a découvert un 
groupe de « musique » improvisé avec chanteur et guitare 
bien loufoques et une enfant « cireuse de chaussures » 
avec une boîte à ses côtés qu’elle avait équipée de la brosse 
quelque peu graisseuse servant au nettoyage du grill du 
Terrain… trop joli !
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membres 
individuels

Adeniji Josefina 
Ahmed Younis
Ait Idda Toufiq
Ali Nauzad
Altinsoy De Almeida Maria Cris-
tina
Aparicio Maria Del Pilar
Arce Franco Eydaly
Ariza Valencia René
Aubert Philippe 
Azevedo Ribeiro Diana Maria
Barta Gabriel
Barta Maria 
Barta Veronika
Belhady Sophia 
Bompastor Vidal Antonio Joao
Bonjour Julie 
Bonny Jacqueline 
Borner Patricia
Bouhenni Mounir 
Brandon Javier
Broladze Mzia 
Bron Cyril 
Buard Jean-François 
Cardenas Guzman Johanna
Cardoso Cancela Patrick
Carvalhal Rosa
Casquero Valérie
Castella Fabiana 
Cattin Franek
Chaix Louis 
Chand Manou
Chazaud Sébastien

Cherix Valérie et David 
Chiquet Patricia 
Clastres Catherine
Clerc Anandy 
Comte Olivier 
Contreras Cattin Maité
Corboz Felicia
Costa Andres Carolina et Victor
Croset Patrick et Greffier Christelle
Dao Lamunière Ildiko
Da Silva Gregorio Fabio
Da Silva Marques Nicole
De Pont Patrick 
Donynath Carmen et Julia 
Droz Raymond
Dunand Françoise et Claude 
Noir 
Durand-Girard Thomas 
El.Habr Rosette
Ernest Miluma
Eschqizada Horiun et Sudabe
Espana Della Bianca Mauricio et 
Roberta 
Exchaquet Josette et Nicolas 
Fantastico Marie-Christine
Figari Tamayo Vanessa 
Florent Valérie-Anne
Florez Mercedes
Froidevaux Ariane 
Fuentes Maria 
Gallego Avarez Sonia 
Garghentini Caroline  
Gebrehiwet Yonas
Gensale Ana Maria et Bruno
Gigli-Gutererrez Luz Mary 
Gilliand Géraldine

Gomez Liliane
Habashi Sawsan 
Hemmeler Maiga Valentina et 
Idriss 
Hernandez Vela Jaramillo
Heyden Vayleux Florian et Cécile
Hirepa Ochsenbein Lili
Hoyos Rossier Luz
Isperian Raphael
Jaccard Christiane
Jaccoud Rose
Jarnieu-Vaz Rosemarie
Jayet Jean-Louis
Joly Jessica
Lack Catherine
Lavrador Dias Claudia  
Legast-Anor Dominique 
Linder Simone
Lopes Fernandes de Almeida 
Adalgisa 
Lopez Alarcon Diego et Ramirez 
Bolaños Claudia Milena 
Lorenzo Leonardo
Manai-Roux Anne-Lise
Martin Olivier et Silveira Patricia 
Martinez Maria Pura
Mathieu Jonathan et Elona
Mayor Quinn
Mbia Helena
Mischler Christian
Miserez Céline 
Molina Taborga Aleida
Monteil Pierre 
Moran Betty
Murengezi Idelphonse
Mury Alfredo 

Nemchi Marion
Nerfin Tania
Nicod Pierre-Yves et Martin Lucie 
Nouiga Michelis Safaa
Nydegger Yonogo Laurence 
Olanka Digna
Orpilla Julieta
Ova Marie Solange
Patino Siles Sonia
Pattusch Joëlle et Floquet Chris-
tian  
Perruchoud Eric
Peruzzo Camin Barbara
Peter Sophie Aurelie
Pieraggi-Castellano Florence
Provenzano Letizia
Rodrigues Cardoso Bouchra
Ruchet Murielle
Saba Berhane
Sacchelli Jessica 
Sack Robert 
Samba Brigitte
Samoya Colette
Scubla Monica
Silva Guzman Sandra Ines
Silva Guzman Tibaide 
Silvestri Anne 
Stassen Jean-François 
Suka Ibrahim
Tadese Ruta
Tesfamichael Wassenyelesh et  
Yamane 
Teweldmedhin Senait 
Thurnherr Pascal
Thurnherr-Jomini Béatrice 
Tinturier Mathilde

nous tous 
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Tupig Hilda 
Vasquez Leyton Alejandra Fabiola
Vaudan Christiane
Ventura Henrique
Vyamungu Françoise
Weil-Sermet Liliane
Yanes Jimena
Zufferey Anaïs
Zumeri Brandon

membres

collectifs

Association «La Seminatrice»
Centre Contact Suisse-Immigrés
Jardin d’enfants «Le Cheval à Bascule»

comité

Barta Gabriel – co-président
Gebrehiwet Yonas 
Hoyos Rossier Luz
Maïga Idriss
Nemchi Marion
Noir Claude
Sacchelli Jessica 
Thurnherr Pascal – co-président

personnel 
administratif et 
technique 

Sébastien Dupont
 agent de maintenance 
Marina Gerosa
 secrétaire sociale et comptable 
Francine Martina
 secrétaire sociale 
Ana Porto Garcia 
 (remplaçante nettoyage)
Maria Teixeira
 responsable du nettoyage 

personnel 
« quartier d’hiver » 

Abdel Bouhaik
Maria Terezinha De Souza Gomes
Virginie Malet 
Julien Thurnherr
Danaït Woldnay
Vlorian Zuca

civilistes

Axel Clerc  (juin) 

animateurs.trices

Isabelle Anderegg Casnabet 
Adrian Brunet 
 (remplacement février 2022)
Sabrina Chelbani 
Carlo Fontana 
Marielle Ghinet Nicod 
Yohan Luccarini  
 (jusqu’en octobre)
Florence Venturi Baehler
Lucas Vizcaino

moniteurs.trices 
réguliers.es

Alexia Cornide 
Solange De Blas
Sébastien Dupont
Vanessa Fernandez
Luca Martina 
Léon Pahud 
Giulia Pagano
Gaëtan Roth
Pauline Vacheron

employé.e.s  
ponctuel.le.s

Angelo De Oliveira Feres 
Sarah Perizzolo 
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Les monitrices et moniteurs qui ont travaillé ponctuelle-
ment lors des accueils, des centres aérés et camps organisés 
par la Maison de Quartier.
Les jeunes qui, dans le cadre des «jobs ados», nous ont aidés 
à réaliser nos activités.  
Les bénévoles qui, tout au long de l’année, ont offert leurs 
compétences et leur temps.
Nos stagiaires pour leur investissement et leur motivation 
à l’intérieur de nos activités ainsi que les différents interve-
nants qui ont su enrichir les projets que l’AAA a réalisés.

Tous les partenaires avec qui nous avons eu plaisir à 
travailler :

Le secrétariat de la FASe, la FCLR, la HETS, les ASP (An-
tennes Sociales de Proximité), le CARé, l’Association des 
Habitants des Acacias, les enseignant.es, la directrice et les 
éducatrices des écoles des Allobroges, d’Hugo-de-Senger 
et des Pervenches, les équipes parascolaires des Allobroges 
et d’Hugo-de-Senger, les conseillers sociaux des C.O. de 
l’Aubépine, de Drize et de Pinchat, Joël Widmer anima-
teur de Cap Loisirs, BAB-VIA, la Croix-Rouge Genevoise 
(seniors d’ici et d’ailleurs et le fonds Mimosa), le festival 
« Black Movie », les collaborateurs concernés par le PAV,  les 
centres Interob, la commune de St-Cergue, la commune de 
Jussy, les TSHM de la Ville de Genève, le service des écoles 
de la Ville de Genève,  le service de la voirie de la Ville de 

Genève, la Police municipale, François Meyer de Stadel-
hofen (graphiste), l’imprimerie BSA, Royal Tours Loreine 
et Roland, Béatrice Thurnherr, Françoise Dunand, les 
ludothèques, Ariane et Fanny de « Ecoute & Dire », Solène 
du collectif dcd, Raymond le magicien, Vincent de Vevey, 
Fougère Domergue de la Bulle d’art, Claudia Osorio, L’APAS 
et Betty Moran, Laetitia Keller et Slyness, Gregory Suatton 
(cinéaste), les îlotiers, le foyer de l’Etoile, le SEV, la Régie 
Iseli, Fritz Habegger à Chaumont.

Nous remercions également nos partenaires finan-
ciers grâce à qui nos différents projets ont pu se 
concrétiser en 2021 : 

-   La FASe
-  La Ville de Genève : le Département de la Cohésion  

sociale et de la Solidarité
-  Les Communes de Carouge et Onex
-  Le Département de la sécurité et des sports (service de  

l’espace public et voirie de Genève). 

nous remercions 
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accueil tout public

Si on regarde les chiffres de 2022, on peut noter que l’accueil 
tout public de la Maison de Quartier des Acacias a été pris 
d’assaut par les adolescents du quartier.
Nous avons eu effectivement une moyenne de 29 ados gar-
çons et 9 ados filles sur nos accueils de la semaine, bien plus 
que dans les autres populations.

L’accueil reste bon enfant. Chacun.e y est le.la bienvenu.e et 
se sent accueilli.e. 
Pour exemples :
notre atelier boxe du mardi (qui se déroulait dans nos lo-
caux au moment de l’accueil) regroupait beaucoup d’enfants 
et principalement des filles ;
le fait que le parascolaire des Allobroges vienne une fois 
tous les deux jeudis prouve que chacun.e peut trouver sa 
place dans nos murs ;
Valérie, notre plus fidèle participante à l’accueil tout public, 
est présente tous les jours de l’année et elle a aujourd’hui la 
quarantaine.
Tous ces exemples prouvent que même si les adolescents 
sont bien présents, les autres sont les bienvenus.

Comme mentionné plus haut, les mardis nous avons eu des 
ateliers boxe gratuits à la Maison de Quartier. A la base, 
destiné aux adolescents pour catalyser certains d’entre eux, 
c’est finalement auprès des plus jeunes que l’atelier a trouvé 
son public.
Les jeudis et vendredis, nous avons proposé des ateliers 

« son ». Ces derniers pouvaient même se prolonger durant 
les soirées ados. 

Ces deux ateliers offerts par l’Association pour l’Animation 
des Acacias ont été une spécificité de cette année. Ils ont été 
possibles grâce à Nika et Curtis qui les ont animés. Nous 
les en remercions et leur souhaitons plein succès dans leurs 
nouveaux projets sous d’autres horizons. 

Pour l’équipe d’animation, la discussion d’un atelier sport 
gratuit sur les  mardis reste en discussion. Le sens et les 
besoins du quartier sont étudiés scrupuleusement pour 
répondre au mieux aux besoins des habitant.e.s qui fré-
quentent la Maison de Quartier et/ou nos activités. 
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Pour donner un cours régulier à la Maison de Quartier, il faut que celui-ci 
reste dans la mesure du possible ouvert et accessible aux habitants-es du 
quartier. Nous sommes aussi plutôt partisans.es d’un système de contrep-
restations. Alors, cette année les échanges ont pu avoir lieu avec plusieurs 
cours. Plusieurs enfants participant au cours du breakdance du lundi  ont 
offert une présentation de leur savoir-faire, lors de la fête hip-hop au Parc 
du 14 mai. Trois danseur.seuses de hip-hop, qui répètent les jeudis soir, ont 
proposé une performance lors de notre cabaret de fin d’année. Véronique et 
Barbara, les 2 enseignantes de Tai Chi du mardi midi, ont proposé un atelier 
de découverte lors de notre mercredi famille de novembre. Marina, ensei-
gnante de danse indienne a dansé et raconté des histoires au public présent 
lors du dernier mercredi famille en mars.

Enfin, le club d’échecs est venu à plusieurs reprises pour initier ou partager 
sa passion du jeu au parc durant l’été et lors de notre fête de septembre.

mise à disposition de salles 

48  fêtes privées ont pu avoir lieu à nouveau dans nos locaux et 23 réu-
nions ont été organisées par des groupements ou associations. Les anni-
versaires se suivent mais ne ressemblent pas. Chaque locataire y met ses 
goûts, ses couleurs, sa cuisine et sa décoration. A chaque fois, c’est la fête 
et nos locaux, même s’ils ne sont pas immensément grands,  permettent 
la rencontre d’un bon nombre d’invités (43 personnes en moyenne), 
situation impossible pour les habitants dans un  locatif aux Acacias…
En ce qui concerne les prêts aux associations, nous laissons une plage 
libre dans la semaine dans lesquelles peuvent s’inscrire des demandes 
ponctuelles et parfois urgentes.

cours et ateliers

AAA RA 2022-Maq.01-04.02.23.indd   17 15.02.23   12:06



18

quartier d’hiver

Les Quartiers d’hiver devaient démarrer  le mardi 18 janvier 
2022. Pour des raisons de maladies des deux accompa-
gnants.es  des cuisiniers.ères, nous avons démarré la saison 
une semaine plus tard. A cause des mesures sanitaires en 
vigueur, nous avons dû 
proposer uniquement 
les repas solidaires à 
l’emporter sur le même 
modèle qu’en 2021 et ce 
jusqu’au  4 mars 2022. 

La fin de la saison a pu 
se faire dans des condi-
tions normales, avec 
le choix entre manger 
sur place ou prendre à 
l’emporter. Il y a eu 11 
semaines d’activités 
avec une moyenne de 15 
personnes par jour.
Citons deux objectifs : 
« offrir un espace 
d’apprentissage du 
français à des femmes 
migrantes » et « uti-
liser l’infrastructure 
comme plateforme de 
rencontres en hiver ». 

Ceux-ci  n’ont pas pu être poursuivis cette année en raison 
de l’absence d’accueil sur place. L’objectif de la valorisation 
des cultures n’a pas été vraiment réalisable non plus.

Heureusement, nous 
avons bénéficié de l’aide 
précieuse de plusieurs 
jeunes : Vlorian, Mélissa 
et Julien, nos stagiaires, 
Maria Terezinha et 
Danaït , nos plongeuses. 
Il.elle.s se sont admi-
rablement adapté.e.s 
aux mouvances de cette 
saison…

Pour 2023, il est question 
de réfléchir comment 
redynamiser l’activité. 
Nous conserverons les 
mardis, jeudis et vendre-
dis comme en 2022, le 
mercredi restant dévolu 
à la préparation des re-
pas des enfants du Petit 
Môme. On ajoutera aussi 
quelques dimanches 
pour varier les publics.
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La charrette était bien attendue à Pâques 
et la chasse aux œufs a pu reprendre  sa  
place cette année. Le parc, quant à lui,  a 
vécu quelques modifications provisoires 
durant la saison. 

Le Carré a dû s’installer dès le début de 
l’été et jusqu’à fin septembre pour per-
mettre une réfection de ses sanitaires. 
Un parc à chiens à côté de la guinguette 
a été mis en place en attendant que la 
réfection de l’ancien parc puisse se faire. 

Tous ces changements n’ont pas 
perturbé la vie au Parc. Au contraire, 
chacun et chacune ont trouvé l’espace 
où s’installer, donc la charrette aussi.  
En alternance sur l’herbe ou à l’ombre 
près des arbres, celle-ci a accueilli  
régulièrement 25 enfants en moyenne les mercredis  et une 
vingtaine d’enfants  durant l’été.

Deux fois en juillet et deux fois en août, le jeudi après-midi, 
la charrette est restée à l’abri dans le couloir de notre salle de 
réunions. Nous avons juste emporté un peu de matériel pour 
nous rendre au Parc de la Tortue. A chaque rencontre avec les 
familles, nous avons profité de proposer des jeux collectifs. 
Les enfants ont mis à profit leur belle créativité pour  

proposer des activités originales avec 
un minimum de matériel à disposition. 

Au parc des Acacias, durant la saison, 
les parents ont participé de plus en plus 
aux activités proposées, s’appropriant 
ainsi de plus en plus l’outil « char-
rette ». Nous avons pu compter chaque 
jour sur l’aide précieuse d’usagers du 
parc pour nous aider à mettre en place 
et ranger tables et bancs.

Cet été, chaque semaine, un.une 
intervenant.e  a ajouté une touche 
inédite au programme de la charrette. 
L’Association Eole et son musicobus 
ont offert plusieurs concerts classiques 
dans la matinée et ont proposé aux 
enfants un atelier musical. Patricia, 

céramiste dans le quartier, a accompagné avec générosité les 
enfants à la découverte de la terre. Quant à Claudia, douée 
en couture, elle les a aidés à la fabrication d’une peinture 
sur leurs tee-shirts. 

Enfin, nous avons pu compter sur la présence et l’écoute 
magnifiques de Blandine et Nora , les deux monitrices enga-
gées à la charrette qui ont su donner à ces 20 après-midi, un 
parfum de vacances aux familles restées à Genève.

la charrette
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Deux balades ont eu lieu cette an-
née. Une qui a été une sortie dans le 
quartier organisée par l’association 
Topos et une autre proposée par la 
Maison de Quartier.

La première était donc sous la 
tutelle d’une nouvelle association 
du quartier qui a vu le jour en fin 
2021 : « Topos ». Cette balade du 
dimanche était un peu différente.
Elle s’est concentrée sur les Acacias 
et en a abordé l›historique. Les 
participant.e.s ont effectué une 
boucle d›environ deux heures dans 
le quartier et Freddo Lespagnol, un 
comédien habitant du quartier, a 
partagé différentes annectodes sur 
le passé du quartier. 

Parti du parc des Acacias, le tour s’est terminé à la Maison 
de Quartier. 
Freddo a remonté le temps avec le public avec humour. Il 
a notament parlé de l›histoire des motosacoches qui ont 
été créées dans le quartier des Acacias ou encore de la 
mise en place peu glorieuse du «village noir» en 1896 pour 
l›exposition nationale Suisse. Il a conté différentes histoires 
positives ou négatives sur le processus qui a fait de  notre 

balade du dimanche 

et sortie quartier

quartier ce qu›il est aujourd›hui.   
Pour terminer l›après-midi, une 
collation a été partagée à la Maison 
de Quartier. 
Nous étions une vingtaine de per-
sonnes à profiter de cette prome-
nade de quartier. Celle-ci est desti-
née à être reconduite et réadaptée, 
si besoin, pour répondre à des 
publics plus spécifiques (enfants, 
adolescents, aînés,...).

La deuxième balade a débuté dans 
la gare de Cornavin. Nous étions 
une quinzaine à prendre le train 
le dimanche matin du 2 octobre 
direction gare de Gland puis nous 
sommes montés dans un bus postal 
jusqu’à l’arrêt Cézille. De là, nous 

avons rejoint un très joli sentier qui serpente entre les Toble-
rones et la rivière, la Sérine. Nous avons marché jusqu’à 
Gland où nous avons repris le train pour Genève, non sans 
après avoir fait une agréable pause pique-nique sur la place 
de jeux de Vich. 
L’ambiance était détendue, la marche facile, les couleurs 
déjà un peu d’automne, la langue principale : l’espagnol et 
tous les âges ou presque étaient représentés… 
Que du plaisir !
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colo tout public

Les Diablerets, lieu parfait ! Le chalet, une merveille ! 
Une diversité de chambres qui ont permis de les attribuer 
facilement en fonction des différentes personnes présentes. 
72 personnes, 27 familles, dont 17 familles présentes pour 
la première fois et 10 qui avaient déjà participé et qui ont pu 
partager avec bonheur l’esprit de partage de ce moment de 
vie collective.

Dès notre arrivée, malgré la menace d’averses, les familles 
n’ont pas hésité à aller découvrir les balades dans les envi-
rons du village. Un paysage splendide, un moment suspen-
du, bien loin des 
réalités urbaines.
Chacun.e a pu 
contribuer à 
alimenter le 
buffet canadien 
du premier soir. 
Quant à la fondue 
du second soir, 
elle a même attiré 
les fourchettes 
dans les caque-
lons de celles et 
ceux qui s’étaient 
annoncé.e.s pour 
les spaghettis 
bolognaise. 

Pourtant, ils étaient tout à fait délicieux et attentivement 
préparés sous l’œil avéré de Yohan.

Une diversité de moments se sont succédés tout au long des 
trois jours : un quiz, pour se connaître un peu plus et bien 
rigoler ensemble, deux soirées de DJ danse qui ont ravi petits 
et grands, des enfants mis au lit à 22h30 malgré leur envie de 
danser encore jusqu’à point d’heure, un atelier de confection 
de tresses pour le déjeuner, des jeux de cache-cache entre 
enfants dans les différents étages du chalet, etc.  Et, il y a eu 
surtout beaucoup de partage de vies pendant le séjour. Les 

un.e.s et les autres 
racontent leur 
histoire, confient 
des préoccupations, 
échangent sur la 
façon d’aborder 
le quotidien et 
finissent le séjour 
en se communi-
quant les numéros 
de téléphone pour 
se donner l’occasion 
de se revoir avant 
une prochaine colo ! 
Alors que dire ? Si 
ce n’est gagné !
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guinguette et 

opération chaises longues

Cette année, les vacances scolaires d’été sont passées de 
huit à sept semaines pour les enfants genevois. Malgré 
ce changement qui a impacté plusieurs de nos activités 
d’été, la guinguette du parc des Acacias a pu être ouverte 
durant 4 semaines, comme les années 
précédentes.

C’est donc avec plaisir que nous avons, 
à nouveau, ouvert notre «maisonnette» 
durant les deux premières et les deux 
dernières semaines des vacances.

Ce changement du nombre de 
semaines de vacances nous a ques-
tionnés avant l’ouverture de cette 
activité, car nous ne savions pas si les 
vacanciers allaient changer leurs habi-
tudes. Malgré ces inquiétudes, nous n’avons pas remarqué 
une fréquentation plus basse et les  habitué.e.s du parc ont 
répondu présent.e.s.

Pour ce qui est de notre activité «chaises longues», nous 
n’avons pas changé nos habitudes. Comme chaque année, 
nous avons engagé quatre jeunes du quartier pour s’occuper 
du prêt des chaises longues et de la vente de glaces, de café 
ainsi que de sirop. Les jeunes ont également pu échanger 
avec les habitants du quartier autour de la musique, de jeux 
de cartes ou encore de parties d’échecs.

Nous avons eu deux binômes de jeunes « travailleurs » qui 
ont bien fonctionné. Les quatre avaient tous 18 ans révolus au 
moment de ces semaines d›activités, ainsi nous n›avons eu 
que des jeunes adultes qui ont occupé ce poste (ce qui repré-

sente une particularité de cette année).
Nous avons engagé des duos mixtes 
pour ces deux périodes de deux 
semaines.

En juillet, nous avons eu le plaisir de 
travailler avec Mesgana et Momo. 
Au mois d›août, ce sont Melissa et 
Edonis qui ont repris avec une belle 
énergie l›activité.

Les deux binômes ont très vite 
répondu à nos attentes. Cette facilité 

d›adaptation vient peut-être du fait que les quatre jeunes 
fréquentent depuis des années le parc et participent depuis 
des années à nos activités.

Pour l›équipe d›animation et le comité de la Maison de 
Quartier des Acacias, il est gratifiant et touchant de voir des 
jeunes devenir « des collègues » durant ces activités. En effet, 
retrouver des jeunes qui venaient aux mercredis enfants et les 
voir devenir des travailleurs et des adulte qui se prennent en 
mains, est une grande satisfaction pour l’équipe. 
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Enfin… nous avons pu 
sortir les grills au parc 
des Acacias.

Depuis l’été 2019, les 
habitant.e.s n’ont pas 
cessé de nous réclamer 
les grillades musicales 
au parc. Malheureuse-
ment,  notre réponse 
jusqu’à cette année était 
malgré nous toujours 
la même : les grillades 
sont annulées. L’activité 
a été suspendue à cause 
de la pandémie mais 
aussi en raison de trop 
fortes chaleurs (risque 
d’incendie).

Après ces deux années d’interruption, nous avons vite 
retrouvé nos habitudes et la bonne humeur des habitant.e.s 
s’est installée autour de ces soirées du mardi du mois de juin.

Durant cette saison, une seule grillade a été annulée à cause 
du mauvais temps. Les habitant.e.s ont donc pu profiter de 
quatre grillades durant cette année. 

grillades

En raison du manque de 
temps animateur.trice.s 
lié à notre situation 
d’équipe, nous avons 
confié l’organisation et 
la programmation des 
grillades à une de nos 
monitrices régulières, 
Solange.
Cette dernière a répondu 
avec brio à nos attentes. 
Solange a su grâce à son 
réseau personnel et à ses 
compétences organiser 
de belles grillades. Elle a 
proposé des styles musi-
caux variés et par consé-
quent a su répondre aux 
attentes du quartier. 

Pour cela, l’équipe d’animation la remercie grandement.

Pour ce qui est de la fréquentation, les grillades ont une fois 
de plus réuni du monde au parc des Acacias. Nous avons 
eu une moyenne d’une centaine de personnes lors de ces 
quatre grillades organisées par l’Association.

Nous nous réjouissons de réitérer ces moments festifs lors 
du mois de juin 2023.
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Le 14 mai, l’Association 
pour l’Animation des 
Acacias a décidé de 
mettre en valeur deux 
artistes du quartier et 
a organisé un grand 
concert au parc des 
Acacias.

Pour cet événement 
nous avons donc invité 
deux rappeurs du quar-
tier des Acacias: 
Marzano et Sta2.
Chacun des deux artistes a eu le loisir de préparer un show 
d’environ une heure et de venir avec des invités.

Nous avons également collaboré avec Da Peppe, un piz-
zaiolo du quartier, qui a vendu ses pizzas et qui a nourri les 
nombreux artistes de l’événement.

Ce concert a attiré beaucoup de monde. Nous avons estimé 
l’affluence à environ 300 personnes sur la journée. Le côté 
positif a été que nous n’avons pas eu qu’un public d’initiés 
au rap sur la journée. Au contraire, même si beaucoup 
étaient là pour soutenir nos deux artistes des Acacias, nous 
avons eu les habitués du parc et également un bon nombre 
de familles qui sont venues fêter avec nous ce jour-là.  

fête « hip-hop »

En première partie, les 
habitants du quartier 
ont eu le loisir de pro-
fiter d’une démo de 
breakdance d’enfants qui 
s’entrainent les lundis 
dans nos locaux.

Suite à ce spectacle, les 
concerts ont pu commen-
cer.  Les deux artistes ont 
su faire vivre la scène, 
chacun avec ses parti-

cularités et son talent. La journée s’est bien déroulée et les 
retours que nous en avons eus ont été positifs.

Petite ombre au tableau : une « petite bagarre » sur la scène 
a gâché un moment de la soirée. Certains médias se sont 
emparés de cette opportunité : une rixe dans un concert de 
rap, quoi de plus alléchant ?!

Toujours est-il que cette fête a été un grand succès pour 
nous, même si l’écho qui a le plus été véhiculé autour de 
cet événement n’a malheureusement pas mis en valeur la 
qualité des artistes présents et encore moins loué la culture 
hip-hop qui est pourtant si riche.
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fête de la rentrée

Pas de texte ?
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fête de fin d’année

Mi-décembre, à la 
Maison de Quar-
tier des Acacias, 
c’est la fête de fin 
d’année. Après 
plusieurs années 
d’absence, le tradi-
tionnel cabaret est 
de retour.

Effectivement, 
suite à la situa-
tion sanitaire, le 
cabaret du quartier, qui caractérise nos fêtes de fin d’année 
depuis maintenant quelques années, n’a pas pu se faire. 
C’est donc avec un enthousiasme certain que l’équipe de la 
Maison de Quartier des Acacias a organisé cette édition 2022.

Le thème de la soirée, pour ce grand retour, a été « cabaret 
chic ». Pour  cet événement  l’équipe s’est donné, une fois de 
plus, les moyens de transformer la Maison de Quartier pour 
quelques heures et de surprendre ainsi les visiteurs d’un soir.

Avec le recul, l’énergie mise par l’équipe pour un événe-
ment de trois heures semble complètement dispropor-
tionnée. Néanmoins, quand on a le retour des personnes 
présentes, cet effort prend beaucoup de sens. 

Voir les habitants 
émerveillés et 
amusés de décou-
vrir le lieu complè-
tement transformé 
redonne la moti-
vation à l’équipe 
pour, chaque 
année, de se sur-
passer à nouveau 
et d’essayer de les 
emmener dans un 
univers différent.

Pour cette édition, moquette rouge, boules à facette, lustre, 
machine à fumer, boules argentées géantes, spots de 
lumière en tous genres et j’en passe… 
En sous-effectif, l’équipe s’est une fois de plus démenée 
pour « déguiser » les locaux de la Maison de Quartier.

Pour ce relooking, l’équipe d’animation tient à remercier 
chaleureusement son technicien Sébastien qui, chaque 
année, fait preuve d’une créativité et d’un investissement 
impressionnants pour faire voyager les gens. Sans sa 
précieuse présence, les fêtes de fin d’année n’auraient pas le 
même effet magique sur les participant.e.s que l’on accueille 
le temps d’une soirée.
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les mercredis
petit môme

En introduction nous nous devons de vous parler des nou-
veaux amis que nous avons acquis. Pendant des années nous 
avons vécu sans eux et aujourd’hui nous nous demandons 
bien comment cela a pu être possible ! Ils sont devenus un 
outil d’animations extérieures essentiel et incontournable.
Nous avons nommé : « les salopettes de pluie ». Championne 
numéro un du bien-être de l’enfant en forêt, au parc après la 
pluie, autour du feu, sur un vélo, dans les flaques d’eau !!!

Jusqu’à 38 enfants inscrits pour les 32 places « disponibles ». 
Nous sommes toujours contents de cette organisation qui 
permet à plus d’enfants de bénéficier d’une place aux mer-
credis aérés. 
Cela ne nous est 
arrivé seulement 
quatre fois cette 
année de dépasser 
le nombre de 32 
enfants un mercredi. 
Nous organisons une 
doublure le mardi 
matin entre anima-
trice.teur.s pour ces 
cas-là et ainsi nous 
sommes prêt.e.s en 
cas de besoin.

En début d’année, le climat des mercredis s’est enfin apaisé. 
En effet, les premiers mois après la rentrée scolaire 2021 ont 
été compliqués. Cela nous a demandé beaucoup d’ingénio-
sité, de capacité à rebondir, de patience et surtout de foi dans 
notre pédagogie.

Bien nous en a fait car la tolérance, la solidarité et l’affection 
se sont fréquemment invitées dans nos journées et chacun.e 
a pu faire de son mieux et être reconnu.e pour cela.

Petite touche magique : en fin d’année scolaire, nous 
sommes allé.e.s dormir à la belle étoile à Aigues-Vertes et 

comment vous dire ? 

C’était tout simple-
ment merveilleux…
Plusieurs enfants 
ont vu des biches et, 
cerise sur le gâteau, 
une panne de radar à 
Cointrin nous a offert 
une vraie matinée 
dans la nature… 
sans bruit, aucun !!!
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centre aéré février
petit môme

Il y a eu 32 enfants inscrits pour ces cinq jours de centre 
aéré de février.
Nous avons pu monter à Saint-Cergue faire de la luge deux 
jours, quelle chance ! Toujours un plaisir de voir les enfants 
s’émerveiller et profiter de la neige.

Le saviez-vous ? Nous avons une sortie traditionnelle de 
luxe chaque l’année et elle a lieu pendant cette semaine-ci. 
En effet, nous allons à Yverdon-les-Bains le mercredi. 
Avant de rentrer dans les bains, nous mangeons à la 
cafétéria des bains où nous sommes toujours attendu.e.s et 
servi.e.s avec beaucoup de gentillesse. Du coup, les enfants, 
reconnaissants, se comportent vraiment très bien (enfin au 
moins la première demi-heure !).
Puis, à l’entrée des vestiaires un gardien ou une gardienne 
explique avec patience les règles du lieu. 
Et plouf ! Allons-y mais ce n’est pas toujours si évident… 
même les plus à l’aise dans l’eau ne font pas les malin.e.s et 
ne refusent pas longtemps les manchons. En effet, s’habi-
tuer à être dehors dans une piscine en pleine hiver avec 
beaucoup de buées qui forment comme un brouillard, ce 
n’est pas rien.
Autant vous dire que pendant le trajet du retour, personne 
ne moufte et beaucoup s’endorment.

En gros, belle semaine, nous profitons du climat plus 
détendu qui s’est installé sur les mercredis même si ce n’est 
que partiellement les mêmes enfants, cela rebondit.
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camps
petit môme

32 enfants à Pâques pour notre 
3ème séjour dans le charmant 
village de la Chaux-du-Milieu. 

Notre souhait de proposer pour 
quelques jours une vie villageoise 
à nos petit.e.s citadin.e.s est un 
succès. En bonne partie grâce 
à cet endroit un peu « hors du 
monde » et de ces charmante.e.s 
habitant.e.s. 
Plusieurs d’entre eux.elles nous 
connaissent maintenant. 
Que ce soit l’épicière chez qui nous 
allons acheter le pain le matin (en 
pyjama parfois). 

Les boulistes du jeudi après-midi 
qui accueillent nos enfants sur la 
place de jeu avec tendresse. 

Le paysan, qui dispense une tranquillité communicative, 
chez qui les 4P ont la chance de vivre une traite du soir. Le 
gérant et sa famille avec qui tout est facile. Les enfants du 
village qui se lient volontiers. 

Bref, un bon endroit où nous retournerons un jour de plus 
l’année prochaine.

En automne, c’est avec 31 enfants 
(pour 32 inscrits) que nous 
sommes enfin retournés, pour le 
plus grand bonheur de tous, au 
lieu-dit « Champ-du-Moulin ».
Là-bas, la Maison Rousseau nous 
offre tout ce qu’on peut attendre 
en automne : un lieu calme et isolé 
ave champs et forêt, chemin cail-
louteux et foyer pour le feu.

Une maison confortable où des 
« détails » comme le fait que l’on 
puisse rentrer en chaussures pour 
aller aux toilettes ou parler au 
cuisinier pas la porte extérieure 
de la cuisine comptent beaucoup. 
Les quatre dortoirs chaleureux, un 
vieux plancher en bois qui grince 
et des matelas collés les uns aux 

autres, permettent de se sentir en confiance dès le premier soir 
et de créer des synergies qui seront différentes de la journée.

C’est avec émotion que lors de l’exposition de quelques pho-
tos du camp d’automne sur le panneau central du patio de la 
Maison de Quartier, visible de tous, nous avons pu mesurer 
le nombre de jeunes de tous âges qui ont participés et les 
beaux souvenirs qu’ils en ont conservés…
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centre aéré été
petit môme

3 animateur.trice.s et 11 moniteur.trice.s (certain.e.s 
quelques jours, d’autres jusqu’à 4 semaines) se sont par-
tagés les sept semaines de centre aéré. Et pour nourrir les 
troupes, une cuisinière et alternativement quatre jeunes 
aides-cuistos ont officié.

Le beau temps de cet été, s’il a été sujet à pas mal d’inquié-
tudes chez les gens, a eu au moins 
pour nous l’avantage de nous 
faciliter la tâche. En effet, nous 
n’avions pas besoin de réfléchir et 
d’organiser des alternatives en cas 
de mauvais temps et cela soulage 
clairement notre travail.

Nous avons offert 32 places pen-
dant six semaines et la semaine 
du milieu, nous avons accueilli 24 
enfants sans que cela pose de pro-
blème au niveau des inscriptions. 
Une centaine d’enfants ont profité 
de ces 34 journées de centre aéré. 
Trois enfants « en intégration » ont 
bénéficié de quatre semaines de ces 
vacances.

Cette année, les enfants ont tout de 
suite été détendus. Nous avons eu 

sept semaines très harmonieuses et joyeuses, peu de conflits 
à résorber et beaucoup d’affection à partager.
Trois fois par semaine nous nous sommes rendu.e.s à Jussy. 

Nos sorties se sont souvent déroulées au bord de l’eau. Au 
bord du lac ou chez Francine, notre collègue. Cette dernière 
a une piscine, un trampoline, une petite cabane et des 

jouets d’enfants et nous sommes 
toujours attendu.e.s là-bas par un 
comité d’accueil sympathique, 
prêteur et attentionné.

Nous avons donc passé de belles 
semaines hors de la ville. Nous 
avons pu proposer différentes 
activités préparées ou spontanées, 
novatrices ou habituelles.
Les six buffets canadiens du jeudi 
soir réunissant parents et enfants 
ont été très fréquentés. Nous avons 
bien joué et ri, parlé et mangé de 
délicieuses spécialités culinaires 
amenées par les familles.
La frustration de ne pas avoir la 
8ème semaine s’est faite sentir, 
autant dans l’équipe qu’auprès des 
enfants, mais nous serons contents 
à Pâques 2023 !

AAA RA 2022-Maq.01-04.02.23.indd   31 15.02.23   12:06



32

mercredis familles

Lors de cette année, nous 
avons organisé trois 
moments « familles » 
dans les locaux de la Mai-
son de Quartier. 

En janvier, nous avons 
organisé, comme à notre 
habitude, un mercredi 
cinéma dans le cadre 
du festival : 
le petit Black Movie.

Ce mercredi, à l’instar des 
autres, était exclusivement 
réservé aux enfants. Les 
normes sanitaires excep-
tionnelles ne nous permettant pas d’accueillir leurs parents.
La projection de courts métrages nous a transportés dans 
différents pays du globe. 

Courant mars, nous avons eu la chance de pouvoir offrir un 
moment de danse et de conte de la culture indienne. 

Notre collègue Marina, professeure de danses indiennes 
reconnue, a proposé de belles chorégraphies, autour des-
quelles, elle a pu initier les enfants, les parents et même ses 
collègues à certains pas de danses spécifiques aux danses 

indiennes. Elle nous a 
également expliqué la 
signification et l’histoire 
de ces dernières.

Pour finir l’année, nous 
avons organisé une 
après-midi, au mois de 
novembre, autour des jeux 
de notre enfance. Pour 
l’occasion, des mamans 
du quartier sont venues 
avec des jeux qu’elles 
pratiquaient dans leur 
pays d’origine, lorsqu’elles 
étaient enfants.

L’après-midi a permis aux enfants de découvrir ou redé-
couvrir la marelle, le memory ou encore e cuisiner avec une 
dinette. Les mamans du quartier ont animé cette activité 
avec brio ; c’était un moment magique ! 

Pour conclure, les mercredis familles ont touché en 
moyenne 22 enfants (15 filles et 7 garçons) et 12 adultes (10 
femmes et 2 hommes).
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les mercredis
terrain d’aventures

Les accueils des mercredis au Terrain d’Aventures ras-
semblent une dizaine d’enfants aux repas du midi et voient 
arriver dès le début d’après-midi d’autres enfants portant 
la fréquentation entre 15 à 20 enfants par mercredi. Nous 
observons que la fréquentation oscille passablement en 
fonction de certains cours saisonniers, de rendez-vous 
médicaux ou en lien aux besoins de la scolarité des enfants, 
ou parce qu’un des parents a congé le mercredi et qu’il est 
bon aussi d’en profiter pendant ces temps privilégiés. Nous 
encourageons les enfants à passer au terrain même pour un 
court moment, car c’est toujours l’occasion d’y faire quelque 
chose qui leur plaît. 

Nous cherchons à permettre cette prise d’initiative des 
enfants, d’un « truc » qu’ils ont envie de faire. Le fait de 
« faire » prend souvent une autre forme que celle qui est 
dans la tête des adultes. Ainsi, autour d’une table de brico-
lage lorsque plusieurs enfants viennent chacun.e avec leur 
idée de projet, nous découvrons chaque fois avec étonne-
ment combien un projet qui « ne ressemble à rien » peut être 
l’un de ces projets … Par exemple, scier un vieux morceau 
de bois un peu pourri et le détacher avec quelques coups de 
marteau. Eh, oui, lorsqu’on a demandé à l’enfant si c’était 
bien cela qu’il voulait faire, concentré, il nous a regardé bien 
dans les yeux et a répondu clairement : oui ! D’un air décidé 
et sérieux face à son entreprise. C’est cela qu’il est parfois 
difficile de transmettre aux adultes, qui soucieux du futur 
de leur enfant vont avoir tendance à vouloir l’inscrire dans 

une activité où l’enfant « apprenne quelque chose » pour son 
avenir. 
Or, on s’aperçoit qu’en réalité, cet enfant était en train de 
développer des habiletés, par lui-même, qui, sans en avoir 
l’air, participent au développement de ses savoir-faire ! 
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Durant tout l’été nous avons eu les 24 enfants que nous pou-
vons accueillir à table et jusqu’à plus d’une trentaine lors 
de certains après-midis. Nous nous interrogions comment 
l’arrivée des enfants ukrainiens allaient être reçue par les 
enfants réguliers du lieu. Cela s’est fait très naturellement, 
comme s’il s’agissait d’une évidence pour eux qu’ils soient 
accueillis parmi nous. Certains enfants ukrainiens qui 
avaient quelques notions en français se chargeaient de tra-
duire et facilitaient ainsi leur participation à la vie du lieu. 
Lorsqu’un petit conflit survenait, il ne s’agissait ni plus ni 
rien d’une tracasserie ordinaire qui peut se passer entre tout 
enfant qu’il ou qu’elle soit. 

Les activités de l’été se sont déroulées en fonction des 
besoins des enfants, avec ce qu’il est possible de vivre sur le 
terrain. Ainsi, pour faire face à la chaleur, les activités d’eau, 
telles que la piscine en botte de paille, les glissades d’eau ont 

vacances d’été
terrain d’aventures

fait leurs heureux complétées par de nouveaux jeux inventés 
par les enfants et auxquels nous avons été bien associés ! 
Les cabanes ont pris de l’ampleur et un petit bar a été 
construit avec les enfants et inauguré de façon festive lors 
d’un goûter. Les sorties nature, aux bords d’une rivière ou 
de « gouilles » d’eau ont ravi les enfants qui y ont pris un 
incontestable plaisir. Ces sorties sont aussi des moments où 
nous sommes tous ensemble à jouer dans ces lieux aty-
piques et à causer, les un.e.s avec les autres, en chemin, de 
tout et de rien.

Une équipe d’encadrement très engagée dans le lien auprès 
de chaque enfant, avec un regard, amusé, aimant, joyeux 
et heureux d’être surpris par ce que chaque enfant amène 
de lui-même au Terrain et au sein du groupe. Deux soirées 
parents dans le prolongement de ce plaisir de partager des 
moments, sans autres prétention, que d’être ensemble.
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Une trentaine d’enfants en juillet sont allés dormir à la 
belle étoile dans la clairière au bord de la Laire en s’aban-
donnant à leurs rêves dans cette ambiance nocturne de la 
forêt. Durant la journée, ils ont renouvelé ce plaisir d’aller 
se glisser dans la rivière et se recouvrir de terre glaise pour 
le bonheur de leur peau et de la joie indescriptible que cela 
suscite. Merci à la Maison de Quartier d’Aïre, qui nous a 
gentiment mis à disposition du matériel qu’ils utilisent sur 
ce magnifique lieu qui est leur espace de centre aéré d’été.

En août, 26 enfants et toute l’équipe d’encadrement, le sta-
giaire et notre cuistot inclus sommes partis avec enthousiasme 
au village des Tipis sur le Jura. A nouveau rien de moins com-
pliqué que d’être heureux de se retrouver tous ensemble, dans 
un endroit inédit ! Des parties de cache-cache, de pétanque, de 

minis camps
terrain d’aventures

jeux divers, des explorations des environs en balades, la pré-
paration du feu autour du foyer et le plaisir de se mettre dans 
son sac de couchage en plein milieu de l’après-midi. L’aventure 
d’une nuit, certains s’endorment avant même qu’on ait pu 
leur raconter une histoire, d’autres ont par contre de la peine à 
trouver le sommeil malgré bien des stratégies de l’équipe pour 
les y aider. Finalement, c’est la pluie qui s’est invitée en venant 
humidifier certains dormeurs… Un déjeuner de délicieuses 
tartines de tresses a mis en forme avant que chacun.e parte 
explorer ce qui a attiré son attention la veille.

Ces deux minis camps fort attendus, ont magnifiquement 
clôturé chacun des deux mois de juillet et d’août, avec ce 
plaisir d’avoir pu vivre ensemble quelques heures loin des 
lieux habituels et hors du temps !
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accueil d’enfants ukrainiens 
terrain d’aventures

L’équipe a accueilli 8 enfants lors de chaque semaine d’été, 
selon les principes  spécifiques à l’accueil libre d’un Terrain 
d’Aventures : liberté de fréquentation, création des activités 
par les enfants selon leurs intérêts et initiatives avec une 
sortie en nature une fois par semaine et un mini camp en fin 
de chaque mois. 

La liberté de fréquentation a été très rassurante pour les 
familles, cela leur a permis de vraiment pouvoir prendre en 
compte l’intérêt et le plaisir de leur enfant. Certains enfants 
ont ainsi négocié des temps où ils s’organisaient entre eux, en 
toute transparence avec leurs parents, pour aller à la piscine 
voisine, et revenaient au Terrain « pile » à l’heure convenue, 
pour profiter des autres temps de la journée à vivre sur le lieu. 
Il.elle.s ont investi de façon autonome et avec beaucoup 
d’enthousiasme le matériel de bricolage et nous ont fasciné.es 
par leurs réalisations (nuage de la paix, cerf-volant, univers 
imaginaires, etc.) ! Ils se sont « régalés » des sorties nature et 
ont complètement pris leur place lors du mini camp. 
Les espaces de liberté leur ont permis aussi de vivre des jeux 
symboliques où par exemple, dans une cabane du Terrain, 
ils se sont regroupés, comme dans les abris de leur ville, en 
« re-jouant » autrement ces scènes de vie si incongrues qu’ils 
ont eues à vivre…, tout en nous rassurant sur le fait que tout 
allait bien pour eux. Des enfants ancrés, déterminés, avides 
des opportunités et touchants. Des rencontres qui ont eu tout 
leur sens.
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petites vacances 
terrain d’aventures

Les petites vacances 
sont chaque fois 
l’occasion de se retrou-
ver avec 25 à 30 enfants 
dont ceux que l’on ne 
voit pas les mercredis et 
qui nous reviennent à 
l’occasion des vacances.

Si chacune des vacances 
s’est déroulée selon le 
rythme de la saison, 
avec chaque fois une 
sortie spéciale, celle de 
Pâques a été un moment 
phare pour cette année 
avec la construction du 
four à pizza. En effet, 
nous avons associé les 
enfants aux différentes 
étapes de la construction du four, lors de la pose des briques 
de la base, du coffrage, de la constitution de sacs de sable 
pour la voûte du four, du long et téméraire tri des cailloux 
pour le remplissage des seaux de terre, son transport et son 
déversement et fatiguant tassement au sein du coffrage. 

Les enfants sont venus très volontairement aider dès le 
début et malgré la fatigue, ils ont répondu présents sans 

rechigner. Ils ont 
intégré l’enjeu de leur 
participation quand on 
a sollicité leur aide afin 
qu’elle se poursuive sur 
la durée ! 

Certain.e.s ont mesuré 
la nécessité de précision 
à certaines étapes avec 
des réflexions tech-
niques d’architectes en 
herbe. La plupart ont 
sué dans la phase du 
tassement de la terre, 
d’autres ont passé des 
heures à brasser la 
terre… Et, il.elle.s ont 
surtout été très fier.
èrwe.s lorsque l’on a 

vécu ce moment magique où le coffrage a été retiré nous lais-
sant découvrir l’œuvre collective que nous avions réalisée !

Un mois plus tard, l’inauguration du four avec les familles 
nous a mis dans la phase d’apprentis pizzaiolos et de la né-
cessité d’apprivoiser les rythmes et aléas du feu.  Un grand 
bravo et MERCI à tous les enfants !
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accueil du vendredi
ados

L’accueil ados du vendredi soir est 
le moment dédié aux adolescents 
des Acacias. De 19 heures à 22 
heures les jeunes ont la chance 
d’avoir la totalité de la Maison de 
Quartier pour eux. Au cours de 
l’année, nous avons eu une belle 
affluence lors de ces soirées. Il a été 
également intéressant de voir que les filles ont une fois de 
plus été bien représentées lors de ces accueils. En moyenne 
cette année, l›équipe ados a partagé ces vendredis soirs avec 
17 filles et 36 garçons. 

Cette année nous avons mis l›accent sur plusieurs points : 
●	 la création d’un groupe soudé, 
●	 la régularité des payements des repas ou sorties,
●	 la confrontation du groupe à la société (à travers des 

sorties culturelles, des loisirs et autres) .

Sur cette année, la création d’un groupe soudé s’est bien 
mise en place. Effectivement, en début d’année, nous avions 
des groupes de jeunes de plusieurs horizons avec chacun 
des codes et des spécificités différentes. Au fil de l’année, 
nous avons mis en avant l’importance de l’accueil avec ces 
groupes. L’équipe ados a été à l’écoute de ces derniers avec 
bienveillance et a essayé de donner une place à chacun de 
ces groupes d’adolescents.

En décembre, l’équipe a pu 
noter une évolution concrète par 
rapport au début de l’année. Les 
jeunes se saluent et nous saluent 
naturellement à leur arrivée, le 
respect mutuel est plus évident et 
les dégradations de matériel sont 
plus rares. 

Le processus n’est pas terminé, mais notre travail sur le 
collectif a porté ses fruits au court de cette année.

Au niveau des payements des repas du vendredi soir ou des 
sorties, l’équipe a été, en milieu d’année, plus stricte avec 
les jeunes. Effectivement, durant le premier semestre, beau-
coup de jeunes passaient à travers les gouttes et esquivaient 
le payement de nos activités. Par souci d’équité et au vu de 
nos prix plus qu’abordables, nous avons mis un cadre plus 
rigide pour régler ce souci. Nous restons toujours ouverts à 
discuter avec les jeunes qui sont réellement dans le besoin et 
aujourd’hui nous avons mis en place des petites tâches pour 
compenser le payement du repas ou d’une sortie.

Le troisième accent que l’équipe souhaitait travailler, cette 
année, est pour sa part encore en travaux. Les sorties «en 
société» sont toujours un peu complexes pour notre groupe 
de jeunes. Cette socialisation avec le reste du monde est et 
sera une priorité pour notre équipe ados tout au long de 
l’année 2023.
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camp de février
ados

Depuis 2016, nous nous rendons dans 
un petit chalet, au milieu des pistes, au 
pied du Moléson. La Gentiane, comme se 
nomme le chalet, nous accueille et nous 
permet de vivre une semaine presque en 
autarcie avec un groupe d’adolescents.

Durant cette semaine, il se passe chaque 
année quelque chose de magique. Effec-
tivement, même s’il nous arrive de partir 
avec des groupes éclectiques, à chaque 
retour, le groupe rentre toujours soudé.

En 2022, la magie a une nouvelle fois opéré. Les 32 parti-
cipants (19 garçons ados, 7 filles ados et 6 garçons jeunes 
adultes) sont rentrés de cette semaine de ski des étoiles 
plein les yeux.

Le fait de partir avec des jeunes habitués à un environne-
ment urbain est sûrement une donnée importante dans le 
succès que rencontre ce camp. Il est vrai que c’est un camp 
qui est toujours très attendu par les jeunes alors que très 
peu d’entre eux savent bien skier.

Pour ce qui est des particularités de cette édition, nous 
avons, cette année, décidé de partir avec un cuisinier pour 
la semaine. Ce dernier, Abdel de son prénom, a été une vraie 
force pour l’équipe. Non seulement il a eu un très bon lien 

avec les participants du camp, mais en 
plus il nous a concocté des plats qui sor-
taient un peu des «classiques»  que nous 
cuisinions les années précédentes.  
 
Un autre événement marquant de cette 
année a été le retour à la maison d’un 
jeune, le deuxième jour du camp, suite à 
une blessure à ski. 
Il est toujours triste et perturbant pour 
ses pairs de voir un jeune devoir quitter 

ses camarades. Cependant, le retour à Genève était iné-
vitable étant donné que le jeune a dû se faire opérer de la 
main en urgence.

Pour conclure, ce camp est devenu, avec les années, un 
incontournable rendez-vous pour les adolescent.e.s qui 
fréquentent la Maison de Quartier des Acacias. 
Ces camps de février sont toujours éprouvants pour 
l’équipe. Mais quand on voit les résultats sur le lien créé 
avec les jeunes et sur le groupe ainsi que le plaisir que les 
jeunes ont à passer cette semaine avec nous, on se dit que 
cette énergie dépensée est essentielle pour la création d’un 
groupe pour la suite de l’année. 

Pour les deux ou trois prochaines années, la Gentiane sera  
en rénovation. L’équipe va donc faire le nécessaire pour 
trouver un lieu où une même magie pourra se produire.
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Première semaine de 
juillet, 18 jeunes dont 7 
filles et 11 garçons, du 
soleil, et un camping 
les pieds dans l’eau au 
bord du Lac de Neu-
châtel. Les éléments 
pour un séjour idyl-
lique semblaient tous 
réunis.

Sauf qu’après la pre-
mière nuit, la direction 
du camping s’est mon-
trée formelle : notre 
groupe n’a pas pu res-
ter et honorer son séjour.

Nous sommes donc repartis mardi au lieu de vendredi, 
faute d’avoir su respecter la quiétude des autres campeur.
se.s. Nous pouvons facilement comprendre que faire des 
nuits blanches quand on ne l’a pas choisi constitue une 
bonne raison pour ne pas avoir envie de cohabiter plus 
longtemps.

Saluons tout de même la créativité de nos jeunes qui par 
la force de leurs voix, et malgré les nombreuses tentatives 
de dissuasion et contournement imaginées par l’équipe 

encadrante, ont réussi 
à tenir éveillé tout le 
camping d’Estavayer-
le- Lac jusqu’à 6h du 
matin !

Le retour, bien que mal 
vécu par les jeunes 
et regretté par les 
parents, constitue une 
leçon. Cela a permis 
aux jeunes de prendre 
la mesure de leur acte, 
et d’avoir d’avantage 
conscience des autres 
dorénavant.

Après réflexion et malgré l’aspect positif que peut compor-
ter ce genre d’expériences, il est opportun de réaliser que 
peut-être nous avons nous-mêmes mis nos chères et chers 
jeunes en difficultés en raison des règles d’un camping 
municipal.

Apparaît alors l’ambivalence entre vouloir mêler les jeunes 
au monde à travers la cohabitation avec d’autres publics et le 
fait de travailler en autarcie afin de ne pas s’ajouter de diffi-
cultés extérieures.

camp d’été
ados

AAA RA 2022-Maq.01-04.02.23.indd   40 15.02.23   12:06



41

accueil d’automne
ados

Cet automne, pour ces vacances on a finalement décidé de 
rester à domicile avec notre public adolescent.e. 

Ce ne sont pas les envies ni les idées qui manquaient, mais 
afin de pouvoir renforcer le travail éducatif avec les jeunes, 
un programme hybride mêlant repas, activités sportives, 
accueil libre et sorties a été défini.

Suite au camp de cet été dont il est question dans un autre 
texte, l’idée était de ne pas remettre en échec les jeunes et 
de reprendre avec eux quelques bases chères à l’animation 
socioculturelle telles que la dynamique de groupe, le vivre-
ensemble et la participation.

D’un point de vue du budget il était également opportun 
de faire quelques écono-
mies, toutefois la raison 
prédominante reste celle 
du sens. En effet, il faut 
parfois savoir se réajuster 
et prendre notre public là 
où il en est, plutôt que de 
mettre en place des projets 
avec des attentes trop 
élevées qui risqueraient de 
déboucher sur un échec.
La simplicité de notre pro-
gramme nous a permis de 

nous retrouver : nous sommes allés faire du sport dans un 
préau d’école, nous avons concocté et dégusté des repas à la 
Maison de Quartier, nous avons profité des douces tempéra-
tures d’octobre pour organiser des dernières grillades de la 
saison au parc des Evaux et nous avons ponctué la semaine 
par une sortie  à AirLoop.

Nous avons accueilli chaque jour environ une quarantaine 
de jeunes, 15 filles et 30 garçons, dont l’âge oscillait entre 
13 et 17 ans, nos habitué.e.s étaient présent.e.s à savoir 
principalement des jeunes des Acacias, de Plainpalais et de 
Carouge mais d’autres de quartiers voisins étaient égale-
ment de passage.

Habituellement, notre public adolescent.e est accueilli.e 
durant toutes les plages 
d’accueil tout public 
et les vendredis soir de 
19h à 22h. 
Bénéficier de la maison 
durant toute une semaine 
leur a permis de s’appro-
prier le lieu et de profiter 
d’imaginer des activités 
qu’il n’est pas toujours 
possible de 
mettre en place sur 
d’autres moments.
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local en gestion accompagnée 
ados

Quel est donc cet endroit ouvert sur le 
quartier au : 8 rue du Lièvre, dans cet 
immeuble qui sera bientôt détruit, duquel 
sortent et rentrent de nombreux jeunes,  
qui engendrent nombre d’amalgames et 
malentendus ? Il s’agit tout simplement 
d’un local en gestion accompagnée.
Celui-ci a ouvert en octobre sous l’ini-
tiative de la Police municipale et grâce à 
l’implication de  l’Association des Habi-
tants des Acacias ainsi que celle de deux 
jeunes adultes du quartier. Ce projet est 
né suite au constat de l’absence d’infras-
tructures et de lieux pour les jeunes sur 
toute la zone de Plainpalais, des Minote-
ries et des Acacias.

Il apparaît également que cette zone est très sujette aux inci-
vilités et autres déprédations qui n’auraient d’ailleurs pas 
d’autres vocations que de chasser l’ennui. Ennui qui peut 
s’avérer dangereux si on n’en fait rien.
Tout un réseau s’est donc constitué pour faciliter la mise en 
place d’un tel projet.

Tout d’abord, le parrainage par notre Association a permis 
une signature de convention avec la Régie en gestion du 
local, puis l’implication des deux jeunes adultes et de leurs 
amis qui n’ont pas hésité à retrousser leurs manches pour 

donner vie à cet espace. Nous avons pu 
également compter sur l’expertise, le sou-
tien et la collaboration de nos collègues 
TSHM de la Ville de Genève.

Un contrat de confiance entre les deux 
jeunes cosignataires et les personnes 
le mettant à disposition. Il signifie une 
gestion en collaboration permettant tout 
de même un maximum d’autonomie au 
public présent. Le principal outil éduca-
tif qu’on y retrouve est l’éducation par 
les pairs, constituant ainsi la régulation 
effectuée par les jeunes entre eux.

Il n’est d’ailleurs pas toujours évident 
même pour les grands frères du quartier de se faire 
entendre et respecter, malgré toute leur bonne volonté et 
la constitution d’une charte régissant le comportement à 
adopter dans les lieux.

Il est question aussi de l’image et des connotations néga-
tives pouvant être véhiculées par ce genre de lieu.
Ce local est le premier espace de ce genre à ouvrir dans le 
quartier des Acacias, Il y a une très forte demande quant 
à ces lieux que nous espérons voir fleurir avec l’arrivée de 
nouveaux quartiers.
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Les grandes mutations urbaines se déroulent dans un 
processus complexe, auquel il n’est pas toujours simple de 
contribuer à la hauteur de nos espérances. La multiplicité 
d’acteurs, d’intérêts contradictoires, les habitudes et pra-
tiques des administrations publiques et des privés qui inte-
ragissent et les rythmes des projets nous obligent à mesurer 
modestement nos possibilités d’impact. Toutefois, malgré 
cela, nous cherchons à nous inviter à certains rendez-vous. 

Cette année, deux membres du comité ont notamment 
répondu présents aux réflexions du projet de la Ville de 
Genève concernant l’aménagement de la Voie Verte située 
entre le pont des Acacias et celui de Wilsdorf. Sans engager 
les ressources de l’Association, ils ont amené leur exper-
tise quant à l’aménagement d’une guinguette afin qu’elle 
puisse avoir une vocation d’accueil de projets d’insertion 
et d’animation socioculturelle. Ils se sont associés aussi 
avec l’équipe de l’ATB (centre socioculturel de Plainpalais) 
intéressée par ce projet pour réfléchir et répondre ensemble 
aux questions posées par la Ville de Genève.

les grandes mutations 
de l’aménagement du PAV 

(praille-acacias-vernets)

En automne, les pelles mécaniques, camions et grues sont 
arrivées et ont initié les travaux gigantesques qui vont 
modifier en profondeur le paysage des Vernets… Dans 
ce contexte, la Ville de Genève nous a informé.e.s qu’elle 
souhaitait non seulement bénéficier des locaux destinés à 
la nouvelle maison de quartier, mais aussi maintenir les 
locaux actuels de la Maison de Quartier des Acacias. La 
Ville de Genève a mesuré l’importance de maintenir l’offre 
des prestations allouées à la population de l’actuel quartier 
tout en se donnant les moyens d’en offrir réellement aux 
nouveaux arrivants. 

Nous ne pouvons que saluer cette proposition qui vient 
prendre au sérieux les besoins de demain. Notre comité 
et équipe vont devoir déterminer si notre Association va 
s’agrandir pour que les deux espaces soient pensés en 
commun ou si chaque lieu va établir son propre fonctionne-
ment. Une décision de taille pour 2023, quant à ses enjeux et 
perspectives !
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perspectives 2023
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Nos perspectives oscillent entre appréhensions et espoirs.
Il y a celle, plus nombreuses malheureusement, qui se rap-
prochent plus de l’appréhension, comme :

●	 Fera-il bon vivre dans le quartier qui pousse derrière la 
Maison de Quartier ?

●	 Nos efforts, à rester d’une manière ou d’un autre, dans 
les discussions qui nous concernent, se solderont-ils par 
pas grand-chose ou des grains de sable qui en entraîne-
ront d’autres ?

●	 Les espaces dédiés aux enfants de la Maison de Quartier 
comme le Terrain d’Aventures ou la cour du Petit Môme 
gagneront-ils en surface et en liberté ? Car si c’est une 
nécessité aujourd’hui, demain ce sera vital…

●	 Prendrons-nous la bonne décision quant à savoir si 
l’Association pour l’Animation des Acacias doit se déve-
lopper en assumant les deux locaux prévus pour cela 
dans le quartier de la caserne ? Ou choisirons-nous de 
rester uniquement sur la route des Acacias et d’accueil-
lir ainsi une Maison de Quartier supplémentaire ou un 
espace social autre ?

Et celles qui nous donnent, chic ! 
De l’espoir et qui pourraient se décliner ainsi :

●	 Nous allons trouver un.e collègue. Il.elle sera ravi.e de 
rejoindre notre équipe d’animation et nous aurons tant 
de plaisir à l’accueillir et collaborer avec pour de nom-
breuses années.

●	 Nous verrons peut-être bien un couvert fixe dans la 
clairière de Jussy où nous avons la chance de passer 
d’heureux jours avec les enfants. Oui, en effet, malgré 
la complexité des intérêts – le terrain est situé sur la 
commune de Jussy, il appartient à l’Etat de Genève et  
nos intérêts sont représentés et défendus par la Ville de 
Genève – la première réunion qui a eu lieu en  novembre 
a été très encourageante.

Et en passant, puisqu’il paraît que cela se fait, voici les 
thèmes auxquels nous nous réjouissons d’accorder une 
attention spécifique en vue des échanges de la prochaine 
tripartite qui aura lieu début 2014 :

Texte manquant ?
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